

## PRESENTACIÓN

Las expresiones del General de División Luis Edgardo Mercado Jarrín, realizadas en la X Conferencia de Ejércitos Americanos de 1973, fueron muy claras al cuestionar “la limitada concepción de los fines de un estado tradicional donde la seguridad representaba esencialmente la defensa del territorio, sin considerar los factores de desequilibrio económico-sociales, y el complejo fenómeno de la dependencia externa y todo aquello que interna y externamente afecta sustancialmente la vida de la nación”.

Pese a que han pasado más de 50 años de tales afirmaciones, en la actualidad aún existen personas –inclusive que laboran para el estado– que siguen pensando que la seguridad nacional es un asunto exclusivo de las Fuerzas Armadas, cuando los enfoques de la integralidad y –ahora– la multidimensional han estado vigente desde que –en 1979– se creó el Sistema de Defensa Nacional.

Bajo estos conceptos –que además vinculan al bienestar nacional con la seguridad nacional– en el centro de pensamiento del Perú – el Centro de Altos Estudios Nacionales -Escuela de Posgrado (CAEN-EPG)– se persiste plantear propuestas que faciliten la gestión nacional en procura de los objetivos nacionales establecidos en el Plan Estratégico de Desarrollo Nacional al 2050 o cualquier otro que lo reemplace con la finalidad de alcanzar mayores niveles de bienestar general.

En ese esfuerzo, iniciamos la presente edición con el artículo formulado por Freddy Linares Torres, Kelter Contreras-Salazar y Brandon Salazar en el que analizan los avances de la transformación digital del sector público basados en la información proveniente del Índice de Actividad Digital (InAD) 2023 y la Encuesta Nacional de Hogares (ENAHOG). Destacan que la transformación digital del sector público es cada vez más una necesidad urgente que países, como Perú, deben atender ante una acelerada carrera tecnológica y un competitivo mercado.

Carlos Reyes Valdivia es el autor del artículo “Tendencia de la Criminalidad Organizada en el Perú: Enfocada en la Trata de Personas” en el que estudia este fenómeno delictivo, destacando que las víctimas, en su mayoría mujeres jóvenes venezolanas, son captadas mediante falsas ofertas de empleo en redes sociales, siendo –luego– sometidas a diversas formas de explotación sexual, como el trabajo en la calle o en bares y hoteles, dejando evidente la necesidad de fortalecer las medidas de control migratorio y promover una mayor cooperación entre las fuerzas policiales, las autoridades judiciales y las autoridades migratorias.

En otro aspecto de la nuestra multidimensional realidad, Juan Carlos Pillihuamán Huamaní estudió la gestión de información en una subprefectura distrital, con el fin de entender su impacto en la eficiencia administrativa y el desarrollo que –finalmente– afecta al curso de la administración nacional, poniendo en relieve que la información constituye una herramienta esencial para el éxito en la gestión.

En el ámbito internacional, el editor en jefe de esta revista ofrece el artículo titulado “El Veto de los ‘Cinco Grandes’ del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas” que muestra los ineficaces esfuerzos de la Organización de las Naciones Unidas para modificar la estructura y atribuciones del Consejo de Seguridad de esa organización internacional. El artículo, que incluye opiniones de destacados docentes del CAEN-EPG, releva que es sumamente difícil que los miembros permanentes cedan su alta cuota de poder, que –a la larga– sostienen a la organización.

Un aspecto de valor trascendental para el país constituye la protección del estado constitucional democrático de derecho, que principalmente se refiere al respeto de nuestra constitución política y al régimen político que abrazamos como República del Perú; pero también significa el respeto a toda norma derivada apropiadamente de ella, sin trastocarla; lo cual –a su vez– nos invita a reflexionar sobre el comportamiento de las personas que laboran en alguna institución del Estado peruano. Así, Rubén Gómez-Sánchez Soto, mediante su artículo “La Crisis Ética en el Perú: Desafíos y Estrategias para Reconstruir los Valores y la Moral” propone dos modelos conceptuales para la toma de decisiones éticas basados en la axiología, los valores y la moral

No queda duda que la seguridad nacional es responsabilidad de la sociedad y del estado, nadie puede eximirse de su participación; por tal razón, conocer su significado, su alcance, los aspectos doctrinarios y normas legales sobre el funcionamiento del Sistema de Defensa Nacional, así como su perfeccionamiento, constituyen tareas que esta casa superior de estudios coloca en primer orden, y a través de sus publicaciones –en el año que celebramos 75 años de vida institucional– reafirmamos el compromiso de exponer ideas en provecho de nuestro país, basadas en profundos estudios e investigaciones, lo cual pone en relieve que en el CAEN-EPG lo que más existe es pasión por el Perú.

**Fernando Elías Zegarra López**  
Editor en Jefe



**SEGURIDAD**



**DESARROLLO**



**DEFENSA**